



'Pido a la Virgen me saque de esta'

RICARDO MONREAL Coordinador de Morena en el Senado

ENTREVISTA

Advierte el legislador que las leyes secundarias en materia electoral, aprobadas por los diputados de su partido, el PT y el Verde, ponen a la Cámara alta en una coyuntura delicada

MAYOLO LÓPEZ

Devoto del Santo Niño de Atocha, Ricardo Monreal busca también un milagro guadalupano que lo ayude a sortear la tormenta que se perfila en el horizonte inmediato.

El "Plan B" del Presidente López Obrador en materia electoral está en la cancha del Senado y ha puesto al coordinador de la bancada de Morena en la tesitura más delicada. Puede alzarse como un demócrata o quedar como traidor, según el sentido de su voto.

"Sé que esta decisión puede sepultarme para siempre. Le pido a la Virgen que me saque de esta", dice.

La decisión que tome puede precipitar su ruptura con Morena. Desde hace meses, resiente la embestida de Claudia Sheinbaum y un claro distanciamiento de Palacio Nacional.

En opinión de Monreal, las leyes secundarias aprobadas en la Cámara de Diputados ponen al Senado en una coyuntura delicada.

"La decisión que asuma

el Senado va a definir el futuro, sin que lo diga de manera superficial, sino muy seria: puede definir el futuro de nuestra democracia y tenemos que ser muy cuidadosos".

"Estoy revisando artículo por artículo y, la verdad, sí es una reforma profunda: contiene todo un nuevo sistema nacional electoral y una modificación profunda. Es un sistema que establece una nueva concepción", explica.

El legislador zacatecano señala que en el Instituto Nacional Electoral (INE) se propone crear una Comisión de Administración que sustituiría a la Junta General Ejecutiva.

"Sí es una reforma de gran trascendencia, con casi 500 artículos que contienen no sólo definiciones nuevas de la Dirección Ejecutiva de Administración y la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional, que se fusionan, sino también de la Unidad Técnica de lo Contencioso", precisa.

¿Están desmantelando al INE?

No quisiera ser tan contundente porque no he concluido el análisis, pero incluso modifica los tiempos del proceso electoral y la concepción original de los órganos de dirección y ejecutivos.

En opinión de Monreal, es necesario "cuidar" la compactación y fusión de áreas planteada en el "Plan B".

"Se necesita que la estructura del instituto soporte los recortes, dado que se trata de actividades sustanciales en el proceso electoral; por ejemplo, la capacitación de funcionarios de mesas directivas", menciona.

"Hay que hacer un análisis del impacto regulatorio,



respecto de la concentración de áreas que, con el recorte, el tiempo y las etapas del proceso electoral que se plantean, puedan tener un resultado positivo. Eliminar áreas fundamentales para el instituto es una situación que a todos nos sorprende”.

Tras aclarar que entiende el sentido de la reforma en el tema de la austeridad, el morenista subraya que los legisladores deben cuidar que no ponga en riesgo el proceso electoral hacia 2024.

“Es decir, que no vaya a resultar en detrimento de la actividad institucional, dado que se desarrollan actividades institucionales a lo largo del proceso electoral, porque ya estamos a meses de iniciar el proceso del 24”, indica.

El presidente de la Cámara de Diputados ha reconocido que lo que se aprobó en San Lázaro estuvo viciado, con problemas de inconstitucionalidad. ¿Cómo se va a asimilar esto en el Senado?

La expresión de Santiago Creel la respeto mucho, es un buen abogado, y el hecho de que esté diciendo que hay vicios y que se trató de un procedimiento irregular, le da elementos de prueba para el recurso de inconformidad que pueda plantearse ante el Poder Judicial Federal.

¿Pero cómo lo debe tomar el Senado?

Con cuidado. El Senado va a actuar con cuidado. De hecho ya inició el debate: si no se hubiera abierto de esa manera, y hubiera pasado de noche, quizá estuviéramos discutiendo sobre hechos consumados, y nosotros en el Senado no lo permitimos así. Es decir, ya

está el debate. No fue fast track. Se turnó a comisiones y está en comisiones.

Cree más en el Santo Niño de Atocha que en la Virgen?

No, no hay competencia. Yo soy devoto de la Virgen de San Juan de los Lagos, cada año voy. Mis padres me inculcaron esa tradición, y en la Virgen de Guadalupe también, aunque el Santo Niño de Atocha siempre me ha guiado y me ha protegido.

¿Qué milagro pedirá a la Virgen el día 12 de diciembre.

Que a México le vaya bien. A mi familia, a mis amigos, que al pueblo de México nos vaya bien. En lo personal me siento agradecido con Dios y con la Virgen de Guadalupe. Lo que pediría es que el pueblo se reconcilie y que no haya tanto odio, tanto rencor. Eso le pediría a la Virgen el día 12.

¿Y sobre su futuro político?

En este momento mi aspiración es ser Presidente de la República, suceder al Presidente López Obrador, pero tampoco es una ambición desmedida, ni siquiera ambición grosera, sino una aspiración normal, y las condiciones se darán.

Soy el hombre con más preparación de todos los que aspiran. La carrera política que tengo nadie la tiene de los que aspiran. Tengo serenidad y prudencia, entiendo vicisitudes y circunstancias, y estoy muy tranquilo y ponderado.

¿Ya definió el sentido de tu voto?

No, porque no he concluido con el análisis. Ayer platicué con el Secretario de Gober-

nación sobre ciertos temas en materia constitucional que me preocupan, pero sí le hice una serie de observaciones a la minuta que nos llegó.

Cuando el senador César Cravioto dice que si usted vota en contra se rompe la unidad del grupo, ¿qué piensa?

Respeto a César y entiendo mi condición y posición.

¿Será sorpresiva la decisión que tome?

No, no. Estoy reflexionado, pero lo que más me preocupa es la Constitución, aunque entiendo que este es un momento muy complicado, quizá el más difícil de los cuatro años. Estamos hablando de un nuevo sistema electoral y no sé si nos dé tiempo para que se adecue en un año este sistema.

Tengo una opinión positiva de los trabajadores del INE. Fui representante ante al IFE y creo que el Estado ha invertido recursos para capacitarlos en principios de objetividad, imparcialidad, profesionalismo. Tengo una buena opinión de la mayor parte de funcionarios y de los tribunales electorales.



Hay quien dice que se puede alzar como un héroe o quedar como un traidor a la democracia. ¿De qué lado se pondrá?

No pretendo ni una cosa ni la otra. No busco convertirme en eso, ni en uno ni en otro extremo. Lo que quiero es cumplir con mi deber y cuidar la Constitución. No estoy intentando erigirme en un hombre que destaque, pero sé que mi decisión puede sepultarme para siempre.

// Platiqué con el Secretario de Gobernación sobre ciertos temas en materia constitucional que me preocupan, pero sí le hice una serie de observaciones a la minuta que nos llegó”.

// Tengo una opinión positiva de los trabajadores del Instituto Nacional Electoral. El Estado ha invertido recursos para capacitarlos en principios de objetividad, imparcialidad, profesionalismo”.